
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 9 – 12 января 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Депутаты парламента Карелии предлагают изменить Трудовой кодекс для 

защиты прав доноров 

Законодательное Собрание Республики Карелия  

 

         Депутаты Законодательного Собрания Карелии подготовили поправки в 

Трудовой кодекс России, направленные на защиту прав доноров при 

переходе на новое место работы. В частности, речь идет о гарантированном 

предоставлении дополнительного выходного дня в случае смены донором 

места работы. Авторами инициативы выступили парламентарии Ольга 

Шмаеник, Элиссан Шандалович и Ольга Билко. 

        В настоящее время Трудовой кодексом закреплено право работника, 

сдавшего кровь и ее компоненты, на выходной в день сдачи крови и 

дополнительного дня отдыха в любое удобное время в течение года после 

дня сдачи крови. Однако вопрос предоставления дополнительного выходного 

дня в случае смены места работы законодательно не урегулирован. 

         Авторы законопроекта отмечают, что возникшая ситуация порождает 

судебные иски, решения по которым заканчиваются в ряде случаев в пользу 

работодателя, а в других – в пользу работника. 

        Таким образом, депутаты парламента Карелии предлагают закрепить в 

Трудовом кодексе РФ право доноров на дополнительные выходные дни в том 

случае, если они сменят место работы до того, как воспользуются своим 

правом на отдых. По желанию работника он может быть присоединен к 

ежегодному оплачиваемому отпуску или использован в другое время в 

течение года после дня сдачи крови. 

        Подготовленный проект федерального закона рассмотрят на ближайшем 

заседании Комитета по здравоохранению и социальной политике.  

 

Областная Дума выступила с законодательной инициативой о 

расширении категорий добровольцев СВО  

Тульская областная Дума  

 

         На внеочередном заседании Думы депутаты поддержали проект 

федерального закона, призванный скорректировать действующие положения, 

которые регулируют привлечение и отбор кандидатов для поступления на 

военную службу по контракту в Вооруженные Силы Российской Федерации. 

         Законодательную инициативу Тульской областной Думы по внесению 

проекта федерального закона «О внесении изменений в статью 2 

Федерального закона «Об особенностях уголовной ответственности лиц, 
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привлекаемых к участию в специальной военной операции» и статьи 34 и 51 

Федерального закона «О воинской обязанности и военной службе» 

представил коллегам председатель парламента Николай Воробьев. 

        – Предлагается расширить категорию лиц, которые пожелают 

добровольно принять участие в специальной военной операции, за счет лиц, 

совершивших преступления после 24 июня 2023 года, в том числе и за счет 

иностранных граждан, которые совершили преступления небольшой и 

средней тяжести на территории Российской Федерации. Такие изменения 

расширят возможности комплектования Вооруженных Сил Российской 

Федерации. Пополнение Вооруженных Сил России гражданами указанных 

категорий, которые готовы искупить свою вину перед государством и 

обществом, будет способствовать достижению целей специальной военной 

операции, – сказал Николай Юрьевич. 

        Депутаты единогласно поддержали проект законодательной 

инициативы. Он будет направлен в Государственную Думу. 

 

 Федеральная повестка     

Совет Заксобрания поддержал проект федерального закона 

Законодательное Собрание Тверской области  

 

         Председатель областного парламента Сергей Голубев провел заседание 

Совета Законодательного Собрания Тверской области. Совет решил 

поддержать проект федерального закона № 456510-8 «О внесении изменений 

в статью 13 Земельного кодекса Российской Федерации» (в части защиты 

земель от произрастания инвазивных растений). 

        Представленный проект федерального закона устанавливает обязанность 

правообладателей земельных участков всех категорий земель осуществлять 

мероприятия по охране земель от произрастания на них инвазивных 

растений, в частности, борщевика Сосновского. Ранее такая мера 

действовала только в отношении земель сельскохозяйственного назначения. 

        Решение Совета направлено в Комитет Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации по вопросам собственности, 

земельным и имущественным отношениям.   

   

Минздрав РФ поддержал инициативу астраханских депутатов о запрете 

вейпов 

Дума Астраханской области  

 

        Думой Астраханской области инициировано обращение ЮРПА о 

тотальном запрете никотинсодержащих и безникотиновых жидкостей, а 

также устройств для их потребления. Федеральный Минздрав поддержал 

предложение астраханских парламентариев.  

        Спикер регионального парламента Игорь Мартынов отмечает, что 

обращение Думы – часть большой работы направленной, в первую очередь, 
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на защиту здоровья и нравственности детей. Этой теме депутатским 

корпусом Думы Астраханской области уделяется особое внимание.  

          Правительством РФ в 2019 году уже утверждена Концепция 

осуществления государственной политики противодействия потребления 

табака и иной никотинсодержащей продукции на период до 2035 года. Ее 

целью является снижение распространенности потребления подобной 

продукции, а также последующее рассмотрение возможности поэтапного ее 

вывода из гражданского оборота для достижения максимального сокращения 

показателей смертности от болезней, связанных с потреблением табака.  

        В сентябре этого года Заместителем Председателя Правительства РФ – 

Руководителем Аппарата Правительства Российской Федерации Дмитрием 

Григоренко утвержден Комплекс мер по усилению контроля за 

производством и оборотом никотинсодержащах жидкостей, 

предназначенных для использования в устройствах для потребления 

никотинсодержащей продукции, в том числе в электронных системах 

доставки никотина.  

         Комплекс мер предполагает введение существенных изменений в 

действующее законодательство. Напомним, что в настоящее время 

федеральным законодательством уже запрещена продажа 

несовершеннолетним как самих устройств для потребления 

никотинсодержащей продукции, так и продукции к ним. Сейчас 

рассматривается вопрос о введении акцизов на многоразовые устройства для 

потребления никотинсодержащей продукции.  

         В отзыве от Министерства здравоохранения Российской Федерации, 

направленном в адрес Думы Астраханской области, отмечено, что «введение 

запрета продажи никотинсодержащих и безникотиновых жидкостей, а также 

устройств для их потребления может быть осуществлено в соответствии с 

Комплексом мер».  

 

 Межпарламентские связи   

Парламенты Севастополя и Минска подписали соглашения о 

сотрудничестве  

Законодательное Собрание города Севастополя    

 

         Заключено соглашение о сотрудничестве между Законодательным 

Собранием Севастополя и Минским городским Советом депутатов. 

Документ подписали главы законодательных органов власти Владимир 

Немцев и Андрей Бугров. 

        – В новейшей истории Севастополя подписано 27 соглашений о 

взаимодействии с законодательными органами регионов РФ. Этим 

соглашением мы впервые закрепили дружеские отношения с 

представительным органом власти союзной Республики Беларусь. Будем  

развивать отношения в сферах общественно-политической жизни, 

культурные и образовательные связи, и, конечно, обмениваться опытом, – 
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сказал Председатель Законодательного Собрания Севастополя Владимир 

Немцев. 

         Председатель городского Совета депутатов города Минска Андрей 

Бугров в свою очередь отметил, что подписание соглашения стало 

возможным благодаря национальным лидерам России и Беларуси Владимиру 

Путину и Александру Лукашенко. 

         Глава севастопольского парламента Владимир Немцев отметил, что 

подписанное соглашение даст дополнительный импульс к развитию 

межпарламентского сотрудничества, обмену опытом в рамках 

нормотворчества, законодательных инициатив, а также развитию 

экономических, культурных, образовательных и туристических связей. 

 

 Региональное законодательство  

Новые меры поддержки для молодых врачей-ветеринаров из сельской 

местности 

Законодательная Дума Томской области   

 

        С 2024 года вступили в действие новые нормы областного закона «Об 

обеспечении эпизоотического и ветеринарно-санитарного благополучия в 

Томской области». Принятые областными депутатами поправки позволяют 

молодым специалистам - ветеринарам, работающим в сельской местности, 

получить единовременную выплату в размере 500 000 рублей.  

         Единовременную денежную выплату смогут получить ветеринары до 35 

лет с высшим или среднем профессиональным образованием, с момента 

трудоустройства которых в учреждения Государственной ветеринарной 

службы Томской области в сельской местности прошло не более двух лет. 

После получения выплаты специалист обязан отработать в госветучреждении 

не менее пяти лет.  

 

На заседании комитета рассмотрели инициативу Сочи по изменению 

краевого закона о зеленых насаждениях 

Законодательное Собрание Краснодарского края   
 

        В краевом парламенте состоялось расширенное заседание комитета ЗСК 

по вопросам использования природных ресурсов, экологической 

безопасности, санаторно-курортного комплекса и туризма.  

        Поводом для встречи послужило обращение администрации города-

курорта Сочи о необходимости изменения регионального закона «Об охране 

зеленых насаждений в Краснодарском крае». В частности, муниципальные 

коллеги предложили включить в документ возможность проведения работ по 

содержанию (в том числе по обработке растений от вредителей и болезней) 
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зеленых насаждений на территории Сочи за счет средств, поступивших в 

городской бюджет в виде платы за проведение компенсационного озеленения 

при уничтожении насаждений. Еще одно предложение – это изменение 

характеристик видового, породного состава и параметров посадочного 

материала при проведении компенсационного озеленения. 

         По итогам обсуждения инициативы сочинских коллег решено, что 

муниципалитеты во взаимодействии с представителями науки проработают и 

более четко сформулируют свои предложения по корректировке норм 

краевого закона и направят их в профильный комитет.        

 

В Думе обсудили проект базового закона края об организации 

регулярных перевозок пассажиров в Хабаровском крае 

Законодательная Дума Хабаровского края  

 

         В Законодательной Думе Хабаровского края на заседании комитета по 

вопросам промышленности, предпринимательства и инфраструктуры 

обсудили проект базового закона края об организации регулярных перевозок 

пассажиров. 

       Законопроект определяет полномочия органов публичной власти края по 

организации регулярных перевозок, предусматривает создание региональной 

навигационной информационной системы и регионального стандарта 

транспортного обслуживания населения; устанавливает требования к 

расписаниям отправления транспортных средств по межмуниципальным 

маршрутам, а также условия установления, изменения и отмены маршрутов 

регулярных перевозок. 

       В результате большой общественной работы Законодательной Думой 

совместно с исполнительными органами края подготовлен соответствующий 

проект закона о регулировании вопросов организации межмуниципальных и 

муниципальных маршрутов регулярных перевозок. К его разработке 

привлекались широкие экспертные круги, что позволило учесть интересы 

жителей, местных органов власти. 

       «Комитет рекомендовал Думе принять законопроект в первом чтении. В 

дальнейшем закон послужит основой для формирования необходимой 

нормативной базы для улучшения транспортного обслуживания в крае. К 

этой работе также будет привлечен широкий круг заинтересованных лиц», – 

отметил председатель комитета по вопросам промышленности, 

предпринимательства и инфраструктуры Виктор Лопатин. 
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 ЗСКО рассмотрит законопроект о выплате на первого ребенка на 

внеочередной сессии 

Законодательное Собрание Кировской области  

 

        Депутаты Законодательного Собрания рассмотрят законопроект о новой 

региональной выплате на первого ребенка на внеочередной январской 

сессии. Решение единогласно принято на заседании Совета ЗСКО. 

         Напомним, Губернатор Кировской области Александр Соколов 

анонсировал введение новой меры социальной поддержки в своем послании 

в октябре 2023 года. Цель этой меры – помочь молодым семьям решиться на 

рождение первенца и улучшить демографическую ситуацию в регионе. 

         Законопроект, где закрепляется новая форма соцподдержки, 

предполагает ежемесячные выплаты. Они будут предоставляться как при 

рождении, так и при усыновлении первого ребенка. Мамам будут 

доплачивать до среднемесячного дохода от трудовой деятельности в 

Кировской области (это 38,2 тыс. рублей). Необходимые средства в 

областном бюджете уже зарезервированы. 

        По законопроекту право на выплату возникает уже с 1 января 2024 года. 

Чтобы семьи начали получать поддержку как можно скорее, по инициативе 

Губернатора законопроект выносится на внеочередную сессию 

Законодательного Собрания. 

         – Законопроект имеет огромную социальную значимость, поэтому 

рассмотрим его в приоритетном порядке и максимально оперативно, чтобы 

Год семьи начался в Кировской области с реальных шагов на пользу 

молодым семьям, – подчеркнул Председатель Законодательного Собрания 

Кировской области Роман Береснев. 

   

Туризм развивается 

Законодательное Собрание Пермского края   

 

         Депутаты Законодательного собрания Пермского края поддержали 

расширение перечня приоритетных направлений развития туризма в 

Прикамье. 

         Законопроектом предлагается дополнить приоритетные направления 

горнолыжным, экологическим и круизным туризмом. Согласно 

пояснительной записке, включение указанных видов установит единый 

подход к определению приоритетов развития при предоставлении мер 

поддержки туристкой деятельности. Благодаря этому приоритетные виды 
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туризма смогут развивать за счёт региональных средств через участие в 

ежегодных грантовых конкурсах. 

         Напомним, весной прошлого года депутаты краевого парламента 

приняли аналогичный закон. Была поддержана инициатива губернатора 

Пермского края Дмитрия Махонина о включении в перечень приоритетных 

направлений социального, детского, сельского и самодеятельного туризма. 

Изначально перечень содержал деловой, культурно-познавательный, 

событийный, активный и лечебно-оздоровительный туризм. 

 

Депутаты рассмотрят в окончательном чтении законопроект об особо 

охраняемых природных территориях местного значения 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         На ближайшем пленарном заседании Государственного Собрания – 

Курултая Республики Башкортостан депутаты рассмотрят в окончательном 

чтении законопроект об особо охраняемых природных территориях местного 

значения. 

        – Законопроект дает органам местного самоуправления правовые 

инструменты для развития туризма на своей территории с сохранением 

экологического благополучия и биологического разнообразия, – 

прокомментировал председатель Государственного Собрания Константин 

Толкачев. – Для рационального использования природных факторов 

вводится понятие особо охраняемых природных территорий местного 

значения. К ним предлагается относить туристско-рекреационные местности, 

природные резерваты и охраняемые природные комплексы. ООПТ местного 

значения будут создаваться органами местного самоуправления, в ведении 

которых они находятся. 

        Согласно законопроекту туристско-рекреационные местности создаются 

«с целью сохранения и обеспечения рационального использования природно-

антропогенных ландшафтов, имеющих высокий потенциал использования в 

туристических и рекреационных целях». К природным резерватам 

предлагается относить природные комплексы участков суши или воды, 

представляющие ценность «в природоохранном, эстетическом и 

рекреационном отношении и созданные с целью сохранения, 

воспроизводства или восстановления одних видов природных ресурсов 

(объектов) в сочетании с ограниченным, регламентированным и 

рациональным использованием других». Цель создания охраняемых 

природных комплексов заключается в охране «ландшафтного, 
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геологического и биологического разнообразия, сохранении геокомплексов, 

наземных и водных экосистем». 

 

 Мероприятия   

На краевом совещании обсудили вопросы развития Кубани в 2023 году и 

определили приоритеты на ближайшую перспективу 

Законодательное Собрание Краснодарского края   

        Глава региона Вениамин Кондратьев провел совещание, на котором 

были подведены итоги работы органов исполнительной власти 

Краснодарского края в минувшем году. В работе принял участие 

руководитель кубанского парламента Юрий Бурлачко. 

         В своем выступлении председатель ЗСК отметил, что в прошедшем 

году органы власти сообща работали над совершенствованием правового 

поля Краснодарского края. «Сформирован пакет нормативных правовых 

актов, регулирующих отдельные правоотношения во всех отраслях 

экономики и социальной сферы. За 2023 год было принято 211 законов, из 

них 14 базовых, 197 – о внесении дополнений и изменений или признании 

утратившими силу. Принято 545 постановлений», – уточнил Юрий Бурлачко. 

        Руководитель ЗСК коснулся и темы оказания помощи бойцам в зоне 

СВО, а также жителям освобожденных и приграничных территорий. 

«На Кубани действуют 12 региональных законов, устанавливающих меры 

поддержки ветеранов боевых действий, участников СВО и членов их семей. 

Это получение субсидий на газификацию, внеочередное оказание 

медицинских услуг, получение бесплатной юридической помощи и многое 

другое», – подчеркнул Юрий Бурлачко. 

        За ушедший год в комитетах ЗСК были обсуждены свыше тысячи 

проектов федеральных законов. Оптимизировать это направление 

деятельности помог, как было отмечено, новый формат сессионной работы. 

Теперь рассмотрение проектов федеральных законов, поступающих для 

предоставления отзывов, замечаний и предложений, проводится на 

внеочередных сессиях. Это, по мнению Юрия Бурлачко, позволяет повысить 

качество законотворческой работы, оперативнее рассматривать те проекты 

документов, мнение регионов по которым особо значимо для федерального 

центра. 

 

По инициативе депутатов в 2024 году будет принято порядка 60 законов 

Верховный Совет Республики Хакасия   

 

        Верховным Советом Хакасии утвержден примерный план 

законопроектной работы депутатского корпуса. В первом полугодии 

депутаты намерены рассмотреть 45 проектов законов и 32 после 

парламентских каникул.  
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        «Три четверти от включенных в план законопроектов инициированы 

депутатами Верховного Совета. Это 59 проектов законов. Автором 16 

законопроектов выступает Глава Хакасии. Особо хотелось бы отметить, что 

наряду с внесением изменений в уже действующее региональное 

законодательство, по инициативе депутатов, будут разработаны 15 новых 

республиканских законов», – отмечает председатель комитета по 

конституционному законодательству Галина Елистратова.  

        Напомним, что в 2023 году в примерный план законопроектной работы 

было включено 52 проекта закона. 

 

Депутаты изучат правовые аспекты выступлений артистов под 

фонограмму 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан изучат правовые аспекты проведения концертов с 

использованием фонограммы. Рассмотрение темы инициировано самими 

артистами. Данный вопрос поднимался также на прошедшем в декабре 

заседании Совета при Главе Башкортостана по вопросам развития культуры 

и искусства. 

– Тема сложнее, чем может показаться на первый взгляд, и нуждается в 

глубокой проработке, – прокомментировал Председатель Государственного 

Собрания Константин Толкачев. – С одной стороны, все очевидно: концерт 

под фонограмму является суррогатным продуктом, а зритель, заплативший за 

билет, вводится в заблуждение имитацией живого выступления. 

Предлагается либо запретить фонограмму, либо указывать факт ее 

использования на афишах. С другой стороны, если мы говорим о правовом 

регулировании этого вопроса, нужно в первую очередь разобраться, что 

именно является фонограммой, а здесь все не так просто. Считать ли 

фонограммой «минусовку», когда аккомпанемент записан без голоса 

вокалиста, или фрагменты композиции с серьезной студийной обработкой 

голоса, со специальными эффектами? Звук на современных концертах – 

сложная система, поэтому и с понятием фонограммы нужно разбираться с 

привлечением экспертов в этой области. Но вопрос, безусловно, поднят 

правильно.  

Тема запланирована к рассмотрению в период весенней сессии. 
 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


